
COMUNE di NOVARA
3^ COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE

(Lavori Pubblici, Manutenzioni e Verde Pubblico - Cimiteri)

VERBALE DELLA RIUNIONE DELLA  3^ COMMISSIONE

In data 31.01.2023                                 n. 3
Con osservanza

Componenti 3^ Commissione:

BARONI PierGiacomo
CRIVELLI Andrea
ESEMPIO Camillo
FONZO Nicola
FRANZONI Elisabetta
GAGLIARDI Pietro
GAMBACORTA Marco
GIGANTINO Mauro
GRAZIOSI Valentina
IACOPINO Mario

PALADINI Sara
PALMIERI Pietro
PASQUINI Arduino
PICOZZI Gaetano
PISCITELLI Umberto
RAGNO Michele
RENNA LAUCELLO NOBILE Francesco
ROMANO Ezio
SPILINGA Cinzia

Presidente: Camillo ESEMPIO
Segretario: Albana BRESHANAJ

Presenti in sala consiliare Palazzo Municipale: CRIVELLI Andrea, ESEMPIO Camillo, FONZO
Nicola, FRANZONI Elisabetta, GAGLIARDI Pietro, GAMBACORTA Marco, CRESSA Franco,
STANGALINI M.Cristina, IACOPINO Mario, PALADINI Sara, FREGUGLIA Flavio, PASQUINI
Arduino, PICOZZI Gaetano,  PISCITELLI Umberto,  RENNA LAUCELLO NOBILE Francesco,
ROMANO Ezio, SPILINGA Cinzia.

Assenti: BARONI Pier Giacomo e RAGNO Michele

Delegati: STANGALINO M. Cristina in sotituzione di GRAZIOSI Valentina, FREGUGLIA Flavio
in sostituzione di PALMIERI Pietro, CRESSA Franco in sostituzione di GIGANTINO Mauro.

Il Presidente constata altresì la presenza di:

 Assessore ai Lavori Pubblici e Legalità: Rocco ZOCCALI
 Dirigente Settore 10 Sostenibilità Ambientale e cura della Città: Ing. Walter IMPERA-

TORE
 Segretaria verbalizzante: Albana BRESHANAJ

IL PRESIDENTE 
Verificato, tramite appello, l’esistenza del numero legale per il regolare funzionamento della seduta
congiunta di Commissione, alle ore 13,30 dichiara aperta la seduta e cede la parola all’Assessore ai
Lavori Pubblici e Legalità Rocco ZOCCALI per esporre il punto all’ordine del giorno:
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1. Aggiornamento sui progetti e sulla relativa tempistica inerenti: ponte sul Terdoppio in Cor-
so Trieste, ponte sull'Agogna strada per Biandrate 

L’Assessore  ai  Lavori  Pubblici  e  Legalità  Rocco  ZOCCALI introduce  l’argomento  dando
aggiornamenti in merito ai lavori sul ponte del Terdoppio. L’assessore dice che al termine dei rilievi
fatti  sul posto dalla ditta, si ritiene opportuno demolire l’attuale ponte e rifare l’opera in quanto
attualmente la struttura presenta una serie di criticità importanti. Le spese di ristrutturazione dello
stesso sono elevate circa 1.000.000,00 euro. L’idea progettuale è quella di un ponte a campata unica
con 38 mt di lunghezza e 14 mt di larghezza, compresi le due ciclopedonali di andata e ritorno e le
due corsie veicolari. I due pilastri che stanno sull’alveo del Terdoppio verranno eliminati e così
facendo ci sarà un miglior deflusso delle acque. E’ stato assegnato l’incarico al  progettista ing.
Riccardo Cristina che ha già fatto una serie di rilievi e diversi sopraluoghi. L’ingegnere entro il
mese di febbraio dovrebbe consegnare il progetto il cui costo, compreso di tutto, si aggira intorno a
1.700.000,00  -  1.800.000,00  euro  circa.  Il  ponte  unico in  ferro  sarà  garantito  75  anni  e  come
miglioria dell’offerta sono stati inseriti: asfaltatura parziale di tutta via Panseri (dato che ci sono dei
tratti di questa via ammalorati), i primi 50 mt in uscita del marciapiede delle ciclopedonali e 10 anni
di manutenzione della struttura. I lavori verranno svolti senza chiudere completamente la viabilità
tranne che per una settimana, questo perché la ditta utilizzerà delle gru molto grandi per far traslare
il  ponte e ha quindi bisogno della chiusura totale al  traffico.  Per la settimana di  chiusura sono
previste due opzioni per dirottare la viabilità ovvero usare la tangenziale e via XXV Aprile oppure
passare da via Panseri e rientrare poi in corso Trieste. I lavori inizieranno nella seconda settimana di
maggio, se non ci saranno particolari impedimenti, verranno demolite le passerelle e poi inizieranno
una parte dei lavori di impalcato. Il ponte successivamente verrà traslato con dei cuscinetti e poi
verranno aggiunte le due ciclopedonali.

Prende la parola il presidente della 3^ comm. Consiliare Camillo  ESEMPIO e fa i complimenti
all’assessore per l’esposizione del programma dei lavori sul ponte del Terdoppio.

Chiede la parola il consigliere Nicola Fonzo e domanda in quanti giorni lavorativi verrà realizzata
l’opera.

Risponde l’Assessore ai Lavori Pubblici e Legalità Rocco ZOCCALI dicendo che dureranno circa
75 gg consecutivi.

Chiede nuovamente la parola il  consigliere Nicola  Fonzo e domanda se è bene iniziare prima i
lavori sul ponte del Terdoppio in modo da evitare concomitanze di lavori e chiusure della viabilità.

Risponde il Dirigente Settore 10 Sostenibilità Ambientale e cura della Città Ing. Walter IMPERA-
TORE e dice che il ponte verrà traslato dalla posizione provvisoria a quella definitiva, per poter
fare queso lavoro la viabilità verrà chiusa per una settimana. Afferma inoltre che l’Ente può decide-
re quando farla e sarà successiva all’apertura del ponte XXV Aprile. 

Chiede la parola il commissario ARDUINO e anche lui fa i complimenti all’assessore per l’esposi-
zione  del  programma  dei  lavori  inoltre  domanda  in  cosa  consisterà  la  manutenzione  ordinaria
dell’opera e se questo servizio verrà esternalizzato con ditte specializzate.

Risponde l’Assessore ai Lavori Pubblici e Legalità Rocco ZOCCALI dicendo che la manutenzione
ordinaria riguarderà il manto, la bulloneria, l’assemblaggio della struttura e verrà fatta un’ispezione
visiva periodicamente e  sistematicamente.  Per evitare  di  rivolgerci  esternamente  dice che si  sta
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lavorando per istituire un’unità ponti all’interno dell’Ente che si occuperà della manutenzione dei
ponti della città.

Chiede la parola la consigliera Cinzia  SPILINGA e domanda qual è il peso del ponte attuale e
quale sarà il peso del nuovo ponte.  

Risponde l’Assessore ai Lavori Pubblici e Legalità Rocco ZOCCALI dicendo che attualmente non
ci  sono limiti  di  peso,  si  hanno solo limitazioni  di  area/spazio,  e  si  costruirà  un ponte con un
passaggio massimo di portata.

Chiede la parola il  consigliere Nicola  FONZO e domanda con quali soldi verranno finanziati i
lavori del ponte.

Risponde  l’Assessore ai Lavori Pubblici e Legalità Rocco  ZOCCALI dicendo che una parte dei
lavori circa 700.000,00 euro verrà utilizzato il contributo della regione e la restante parte si userà
finanziamento del mutuo.

L’Assessore ai Lavori Pubblici e Legalità Rocco ZOCCALI passa al successivo punto dell’ordine
del  giorno  dando  aggiornamenti  sul  ponte  dell'Agogna  strada  per  Biandrate.  A  seguito  di
accertamenti tecnici fatti dalla ditta per poter intervenire con i lavori la stessa necessita la completa
chiusura della struttura per 3 mesi circa. Per evitare la chiusura della viabilità in una zona dove il
traffico è molto intenso ed evitare di mettere un ponte mobile momentaneo vicino all’attuale con dei
costi  elevati,  si  è pensato di  andare a  costruire  un ulteriore  ponte verso sud della città dove il
torrente Agogna stringe i margini. I lavori si fermeranno prima dell’inizio dei fabbricati dove vi è
una strada poderale la quale verrà allargata e riqualificata arrivando fino a via Marie Curie, strada a
doppio senso, e lì vicino è prevista la costruzione di una rotatoria in via Fleming. Così facendo si va
a riqualificare questa zona della città che sta crescendo sempre più negli ultimi anni. Per questo
lavoro è prevista una spesa di circa 2.000.000 euro che l’Ente chiederà a scomputo alle ditte che
attualmente si trovano nella zona o che hanno chiesto l’insediamento.  

Chiede  la  parola  il  commissario  Pietro  GAGLIARDI e  domanda  se  la  zona  sarà  oggetto  di
espropri.

Risponde l’Assessore ai Lavori Pubblici e Legalità Rocco  ZOCCALI gli espropri che ci saranno
non dovrebbero essere complicati.

Chiede la parola il commissario GAMBACORTA e domanda in merito ai lavori di consolidamento
che si faranno sul ponte dell’Agogna se ci saranno poi dei limiti di portata.

Risponde  l’Assessore ai Lavori Pubblici e Legalità Rocco  ZOCCALI i lavori verranno fatti per
portare alla normalità anche la portata del ponte.

Chiede la parola il consigliere IACOPINO e domanda se nel progetto dei lavori verrà rivista anche
la segnaletica.

Risponde l’Assessore ai Lavori Pubblici e Legalità Rocco  ZOCCALI e afferma che verrà rivista
anche la segnaletica.

Chiede la parola la consigliera  PALADINI e domanda se la strada dove verrà costruito il nuovo
ponte verrà allargata.
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Risponde l’Assessore ai Lavori Pubblici e Legalità Rocco ZOCCALI e dice che la strada che già
esiste, 2 mt da un lato e 2 dall’altro lato, verrà allargata.

Il presidente Camillo ESEMPIO, non essendoci più altri interventi, dichiara chiusa la seduta in pre-
senza alle ore 16,00.

Terminata la seduta interviene la consigliera PALADINI e chiede che questo suo intervento venga
verbalizzato nonostante le sue richieste facciano riferimento ad altra commissione. Domanda diret-
tamente all’assessore se esiste una voce specifica in bilancio, sotto il Settore dei LLPP, che riguar-
dano la costruzione di nuovi giochi e panchine presso i parchi pubblici della città e quanti sono i
soldi previsti per fare ciò. Domanda inoltre quali sono i parchi interessati dove è prevista la costru-
zione delle panchine.

Risponde l’Assessore ai Lavori Pubblici e Legalità Rocco ZOCCALI dicendo che per la parte che
riguarda il Settore dei LLPP a lui risulta che esite la voce “arredo manutenzioni parchi e giochi “ in
generale  di  importo  205.000,00  euro.  Inoltre  consiglia  di  parlare  di  questo  argomento  in  altra
commissione di competenza.

La Segretaria
Albana BRESHANAJ

Il Presidente 3^ Commissione Consiliare
Camillo ESEMPIO
(F.to in originale)

4


